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От имени Верховного Со-
вета Приднестровской Мол-
давской Республики и от себя 
лично поздравляю вас с Днем 
Победы! 

Уважаемые приднестровцы!

Председатель Верховного Совета          Александр ЩЕРБА.   

Дорогие ветераны Великой Отечественной войны!

ВЕСНА 
ОСВОБОЖДЕНИЯ

Накануне 74-й годовщины ос-
вобождения столицы ПМР г. 

Тирасполь от немецко-румынских 
захватчиков на столичном Мемо-
риале Славы прошла традицион-
ная патриотическая молодежная 
акция «Свеча памяти». Акция 
«Свеча памяти» состоялась в Ти-
располе в пятый раз. Зажечь свечи 
и лампады в честь воинов, погиб-
ших в годы Великой Отечествен-
ной войны, и тех, кто освобождал 
город в апреле 1944 года, пришло 
несколько сотен тираспольчан. 
Это студенты, учащиеся школ и 
люди разных поколений. Участие 

ны трудовых коллективов пред-
приятий, работники бюджетной 
сферы. Перед началом митинга 
вице-спикер Галина Антюфее-
ва пообщалась с ветеранами, по-
здравила их с Днем освобождения 
города. «За годы оккупации этого 
края советскому народу пришлось 
очень трудно. То, когда ни во что 
не ставят человеческую жизнь, 
нам снова пришлось пережить в 
1992 году. Мы благодарны совет-
ским воином, одолевшим фашизм, 
и защитникам Приднестровья, 
сражавшимся за молодую респу-
блику», – подчеркнул первый гла-
ва приднестровского  государства 
Игорь Смирнов. 

В завершение митинга собрав-
шиеся почтили память павших 
героев минутой молчания, воз-
ложили цветы к Вечному огню и 
могилам погибших воинов. Затем 
в центре Тирасполя стартовала 
традиционная городская легкоат-
летическая эстафета.

Живой урок истории – с вы-
стрелами, взрывами и бро-

нетехникой. В столице прошел во-
енно-патриотический фестиваль, 
приуроченный к 74-й годовщине 
освобождения Тирасполя от не-
мецко-фашистских захватчиков. 
Организаторами мероприятия 
стали Приднестровская ассоциа-
ция ветеранов войны в Афгани-
стане и военно-патриотический 
клуб «Наследники Победы», были 
задействованы и волонтеры-об-
щественники.

Удовольствие от увиденного 
получили и взрослые, и дети. 
Любой желающий смог не толь-
ко посмотреть, но и пострелять 

из настоящего оружия. Среди 
экспонатов, которые особен-
но заинтересовали молодежь, 
– оружие и экипировка времен 
Великой Отечественной.  Здесь 
же была представлена выставка 
ретроавтомобилей, а также экс-
позиция, посвященная средне-
вековому бою рыцарей.  Кроме 
того, все желающие смогли по-
стрелять из оружия для страйк-
бола и пейнтбола, а также из 
лука и арбалета.

Депутат Верховного Совета, 
председатель Приднестровской 
ассоциации ветеранов войны в 
Афганистане Игорь Буга под-
черкивает: целью праздника, пре-
жде всего, является воспитание 
патриотизма и уважения к своей 
истории. «Такие мероприятия  – 
элемент военно-патриотического 
воспитания молодежи, чтобы они 
были спортивными, умели дер-
жать оружие, смогли постоять за 
себя и близких. Поэтому нами при-
нято решение сделать фестиваль 
ежегодным», – отметил Игорь 
Буга. 

Затем зрелищную программу 
продемонстрировали мотокросс-
мены. С показательными боя-
ми рукопашного боя выступили 
бойцы спецназа Министерства 
госбезопасности. Кульминацией 
фестиваля стала зрелищная ре-
конструкция эпизода боя. «На-
следники победы» продемонстри-
ровали захват немецкого БТР.  

На городском пляже органи-
зовали полевую кухню, казаки 
угощали гостей ухой. С большой 
концертной программой выступил 
казачий хор. 

Этот всенародный праздник 
неразрывно связан со слав-
ным поколением победите-
лей, которые, не щадя своей 
жизни, героически отстояли 

независимость Отчизны, са-
моотверженным трудом кова-
ли оружие Победы. 

9 мая навсегда останется 
днем нашей неизменной гор-
дости и благодарности тем, 
кто ковал Победу в тылу и 
на фронте. Мужество, стой-
кость, героизм, беззаветная 
преданность Родине наших 
отцов и дедов – вечный при-
мер и образец для подража-
ния всем будущим поколени-
ям. 

Нет ни одной семьи, кото-
рой бы не коснулась Вели-
кая Отечественная война, ни 
одного дома, в котором бы 
не хранили светлую память 
о родных, не вернувшихся с 

жестоких полей сражений. И 
сегодня наш общий долг – не 
позволить этому празднику 
утратить свое истинное па-
триотическое значение. 

Мы гордимся всеми, кто за-
щищал Отечество на фронте и 
в тылу, кто отстоял нашу сво-
боду и освободил мир от фа-
шизма. Мы сохраним в наших 
сердцах память об их героиз-
ме, мужестве, верности долгу 
и любви к своей Родине. 

Мы в неоплатном долгу пе-
ред ветеранами – спасибо за 
ваш солдатский подвиг, за по-
даренный мир. 

От всей души желаю вам 
крепкого здоровья, добра, 
счастья и благополучия! 

в акции приняла и вице-спикер 
парламента Галина Антюфеева. 
«Неслучайно мы собрались возле 
могил воинов, в разные време-
на защищавших Отечество. Это 
память о тех, кто, не щадя своих 
жизней, отдал все во благо буду-
щего своих детей, своей страны. 
Это память, которую мы храним 
и несем в себе. Каждый из нас 
должен сделать все, чтобы ужасы 
войны никогда не повторились», – 
подчеркнула вице-спикер

Из зажженных свечей и лам-
падок тираспольчане выложили 
цифру 74…

На следующее утро на сто-
личном Мемориале Славы 

состоялся митинг-реквием. Уча-
стие в памятном мероприятии 
приняли заместитель Председа-
теля Верховного Совета Галина 
Антюфеева, первый Президент 
Приднестровья Игорь Смирнов, 
парламентарии, члены правитель-
ства. Почтить память освободи-
телей города на Днестре, всех 
погибших в сражениях за Тира-
споль пришли и сотни горожан – 
ветераны Великой Отечественной, 
труженики тыла, общественни-
ки, студенты и школьники, чле-
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Председатель Верховного Со-
вета Александр Щерба принял 
участие в парламентских слуша-
ниях, прошедших в Государствен-
ной Думе. Тема: «Миграционная 
политика РФ на территории СНГ». 
Участниками слушаний стали рос-
сийские депутаты, представители 
МВД и МИД. 

Председатель думского коми-
тета по делам СНГ, евразийской 
интеграции и связям с соотече-
ственниками Леонид Калашни-
ков рассказал, что после распада 
СССР наблюдался значительный 
миграционный поток в Россию. 
Это было обусловлено рядом со-
циально-экономических причин. 
По словам депутата, в результате 
в страну въехало несколько десят-
ков миллионов человек. «В 2017 
году на миграционный учет встали 
16 млн человек. Такой объем сопо-
ставим с миграцией в Европейский 
союз», – считает Леонид Калаш-
ников. 

В настоящее время особое 
внимание уделяется работе с со-
отечественниками, которых за 
пределами РФ находится 30 млн 
человек. Первый заместитель 

председателя Комитета по де-
лам СНГ Константин Затулин 
напомнил о том, что необходимо 
больше внимания уделять работе 
по возвращению соотечествен-
ников на территорию России. 
Он призвал давать им граждан-
ство по упрощенной схеме. «Я 
согласен с тем, что касается ох-
ранительных мер, ужесточения 
контроля и всего остального, 
но выделите из них мигрантов 
– граждан других государств, 
которые являются нашими соот-
ечественниками», – заявил он. 
Константин Затулин считает, 
что необходимо снять барьеры, 
мешающие соотечественникам 
получить гражданство РФ.

Первый заместитель предсе-
дателя Комитета по контролю и 
регламенту Олег Нилов выдви-
нул предложение о том, чтобы 
«облечь статус соотечественни-
ка в формальную формулу». По 
его словам, в таком случае соот-
ечественникам нужно будет пре-
доставить максимум возможных 
прав: беспрепятственное пере-
мещение и пребывание в России, 
право на работу в стране.

РАЗГОВОР О СУДЬБЕ
СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ

Не ослабевает интерес к Приднестровью и происходящим в нем со-
бытиям со стороны зарубежных масс-медиа. Парламент республики 
впервые посетили испанский политолог и журналист Пабло Гонза-
лез и фотокорреспондент Хуан Тейшейра. Для подготовки публици-
стического материала о нашей республике для местных изданий они 
взяли интервью у вице-спикера парламента Галины Антюфеевой.

Поскольку профессиональный интерес Пабло Гонзалеза скон-
центрирован вокруг урегулирования конфликтных ситуаций в не-
признанных государствах бывшего СССР, приезд его в Тирасполь не 
случаен – он намерен развеять мифы о Приднестровье, царящие в 
западной прессе и обществе.

Заместитель Председателя Верховного Совета рассказала журна-
листам о причинах, приведших к созданию приднестровского госу-
дарства, его атрибутах, сегодняшнем дне республики, отношениях с 
соседями и стратегическом партнерстве с Россией, о миротворческой 
операции. Касаясь последнего аспекта, Галина Антюфеева  отме-
тила ее уникальность, поскольку на берегах Днестра за более чем 
четверть века  не погиб ни один человек. Иностранные журналисты 
считают, что этот  опыт может быть распространен и на другие госу-
дарства постсоветского пространства.

Главной задачей органов власти и приднестровского общества ви-
це-спикер считает  обеспечение достойной жизни граждан.

Особое внимание представители масс-медиа Испании уделили вли-
янию  на ситуацию в Приднестровье украинских событий. «Украин-
ский кризис оказал негативное влияние на жизнь простых людей – им 
тяжело. Поэтому хочется пожелать скорейшего наступления мира. 
Отношения нашей республики с Украиной в связи с событиями, про-
исходящими там, тоже, к сожалению, переживают кризис. Добросо-
седские, дружеские отношения  необходимо восстанавливать. А мифы 
о том, что Приднестровье представляет угрозу для соседнего госу-
дарства, не имеют под собой никакой почвы», – уверена Галина Ан-
тюфеева.

Вице-спикер проинформировала также журналистов о завершении 
парламентариями работы над новой редакцией закона «О государ-
ственной поддержке инвестиционной деятельности». В документе 
прописаны беспрецедентные меры поддержки, в том числе налого-
вой, которые государство намерено оказать тем, кто пожелает вло-
жить деньги в приднестровскую экономику. «Возможно, каталонцы 
заинтересуются этим», – выразила надежду Галина Антюфеева.

Галина Антюфеева: 
«Мы хотим выстраивать 
с соседями дружеские 
отношения»

 Одной из основ, духовных 
скреп общества является се-
мья. Это первая ячейка социума. 
Трудно переоценить значение се-
мьи, семейных отношений и цен-
ностей в духовно-нравственном 
воспитании личности. Об этом и 
о многом другом в Русском цен-
тре фонда «Русский мир» гово-
рили студенты – будущие журна-
листы, историки, социологи – с  
депутатом Верховного Совета 
Илоной Тюряевой. 

Главный предмет заинтересо-
ванного обсуждения народного 
избранника с представителями 
молодого поколения  – иссле-
довательская работа парламен-
тария. Предварило это общение 
выступление начальника Госу-
дарственной службы управления 
документацией и архивами Зи-
наиды Тодорашко. Она рас-
сказала о прошедшей в рамках 
проекта «Архивные вечера» в 
конце прошлого года презента-
ции двух книг, изданных депу-
татом, охарактеризовала автора 
как неравнодушного человека с 
активной гражданской позицией. 
Но особо руководитель архивно-
го ведомства отметила стремле-
ние Илоны Тюряевой сохра-
нить семейное наследие, свои 
корни и передать это потомкам. 

Эта черта особенно ярко про-
явилась в содержании двух из-
данных парламентарием книг «Я 
люблю тебя, жизнь…» и «Невоз-
вратные миры». Это результат 
более чем двадцатилетней ис-
следовательской работы, опытом 
которой Илона Тюряева и по-
делилась в ходе неформальной 
встречи с молодежью. Чтобы все 
это было выпукло и зримо, перед 
началом встречи она организо-
вала небольшую выставку экс-
понатов из личного архива. На 
ней – семейные реликвии, пись-
ма, документы, награды и даже 
осколок Берлинской стены. 

Рассказ исследователя был 
душевный, идущий от самых со-
кровенных сердечных струн, а 
с экрана на зрителей смотрели 
лица ушедшей эпохи – это иллю-
страции героев двух книг, «героев 
былых времен». Интересоваться 
историей своей семьи автор нача-

ла с детства, с семейного альбо-
ма. Школьница стала расспраши-
вать бабушку Милицу Констан-
тиновну Буканову (Прохоро-
ву), кто изображен на снимках. 
Запомнить все было трудно, и под 
ее диктовку она стала описывать 
каждую фотографию. Со време-
нем эта информация была систе-
матизирована, но захотелось уз-
нать не только кто эти люди, но и 
какой у них был характер, привыч-
ки, в какое историческое время 
они жили. Так и началось иссле-
дование… Первейший помощник 
– Интернет, точнее, специализи-
рованные сайты, а впоследствии 
переписка с архивами, музеями, 
госучреждениями, встречи и за-
писи свидетельств исторических 
событий. «В эту работу я погру-
жалась постепенно, прежде всего 
потому, что мне самой было инте-
ресно. Проводимые исследования 
постепенно заполняли «белые» 
пятна семейной истории», – гово-
рит студентам автор. 

Книга-исследование «Невоз-
вратные миры» носит генеало-
гический характер, поскольку в 
ней описана история большой 
семьи по линии бабушки. Автор 
долго не могла найти название 
для нее, пока не услышала сти-
хотворение Евгения Евтушен-
ко «Людей неинтересных в мире 
нет», в котором есть это выра-
жение.  

Дедушка депутата Верховно-
го Совета Илоны Тюряевой 
– Константин Федорович Бу-

канов – ровесник Октябрьской 
революции. Не случайно, что в 
год ее и его столетнего юбилея к 
автору пришла идея о написании 
второй книги. Ее название «Я 
люблю тебя, жизнь, и хочу, что-
бы лучше ты стала» как нельзя 
лучше отражают характер глав-
ного героя, содержание книги, ее 
дух.

В канун 9 Мая стоит сказать, 
что особняком в исследованиях 
Илоны Тюряевой стоит Вели-
кая Отечественная война. Это 
понятно, поскольку и дедушка, и 
бабушка парламентария воева-
ли. В детстве она всегда упраши-
вала их взять с собой на встречи 
с однополчанами. Наверное, это 
от них исходит трепетное отно-
шение к тем, кто 73 года назад 
победил коричневую чуму. 

«Долг каждого из нас – донести 
до будущих поколений память об 
их предках. Крайне важно, чтобы 
у молодых сформировалось по-
нимание того, кто их предки, как 
они жили, трудились. Я хочу, что-
бы наши дети гордились  ими и 
были достойны их памяти», – ска-
зала Илона Тюряева, призвав 
молодых слушателей больше 
узнавать о своей семье, ее непо-
вторимой истории. А для начала – 
всего лишь заглянуть в семейный 
альбом, как это много лет назад 
впервые сделала она.   

В завершение встречи Илона 
Тюряева передала свои печат-
ные и электронные книги в дар 
библиотеке университета. 

Илона 
Тюряева: 

«ЗАГЛЯНИТЕ 
В СЕМЕЙНЫЙ АЛЬБОМ»



Прокуратура очень сложно, но ярко проходила эта-
пы своего формирования в период создания придне-
стровской государственности. В дальнейшем, если 
бы прокуратура не осуществляла надзор за закон-
ностью, нас могли бы обвинить в несоблюдении прав 
и свобод человека, норм международного права. Без 
этого нам пришлось бы гораздо сложнее отстаивать 
статус независимого государства. 

Александр
ЩЕРБА,

Председатель  
Верховного 

Совета
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ПРАВОВАЯ БАЗА 
ПОПОЛНЯЕТСЯ

«Зеленый свет» 
инвестициям

Более двух сотен поправок поступило в про-
фильный парламентский комитет по развитию 
предпринимательства и промышленности на 
правительственный пакет законопроектов о 
государственной поддержке инвестиционной 
деятельности в период между их первым и 
вторым чтением. Первый шаг в широкомас-
штабной работе по привлечению в придне-
стровскую экономику внешних и внутренних 
инвестиций был сделан парламентариями в 
последний день зимы. Тогда народные избран-
ники приняли пакет из шести законопроектов 
на эту тему в первом чтении. 

В качестве мер государственной поддержки 
инвесторов предусмотрено снижение налого-
облагаемой базы по основному налогу на до-
ходы организаций, установлены также льгот-
ные ставки по единому социальному налогу 
(14% вместо 24%), по плате за землю и др. Эти 
меры характеризуются экспертами как бес-
прецедентные. Кто знает, может быть, именно 
они смогут «перекрыть» негативное влияние 
фактора непризнанности нашего государства. 

За неполные три недели депутатам ответ-
ственного комитета по развитию предприни-
мательства и промышленности предстояло 
рассмотреть те самые 200 поправок, поступив-
шие от субъектов законодательного права. К 
дискуссиям подключились члены обществен-
ных организаций, представляющих интересы 
бизнеса, а также Совещательного собрания 
первых приднестровских депутатов. Однако 
даже столь внушительное представительство 
не позволило депутатам профильного парла-
ментского комитета прийти к единому мнению 
по двум поправкам – мнения по ним раздели-
лись поровну. В чем же их суть?

Автор одной из них, депутат Олег Васила-
тий, предложил освободить потенциальных 
инвесторов от обязательной продажи части 
валютной выручки ПРБ на срок действия ин-
вестиционного договора. Это, по его мнению, 
послужит дополнительным стимулом к вложе-
нию средств в экономику республики. «Глав-
ная проблема инвесторов, как внутренних, так 
и внешних, – высокие риски, и главный из них 
валютный», – считает автор поправки Олег 
Василатий. 

Избежать вымывания оборотных средств 
предприятий, гарантировать конвертацию 
валюты и призвана депутатская поправка. 
Ведь не продавая государству валюту, инве-
сторы смогут использовать эти средства как 
раз ради того, для чего и начали реализацию 
инвестиционных проектов: на закупку сырья, 
модернизацию оборудования.

Категорически против принятия этой по-
правки выступил председатель Приднестров-
ского республиканского банка Владислав 
Тидва. Он считает, что инструменты валют-
ного регулирования вообще не должны яв-
ляться предметом инвестиционных законов. 
«Обязательная продажа валютной выручки 
– это элемент валютного контроля, а также 
важный инструмент контроля обменного кур-
са, а значит, во многом и инфляции. В послед-
ние два года именно этот механизм позволил 
нам стабилизировать ситуацию на валютном 
рынке», – констатировал Владислав Тид-
ва. Достаточными считает предоставляемые 
инвесторам льготы и преференции и депутат 
Петр Пасат. «Освобождение от обязательной 
продажи валютной выручки – совершенно не 
та мера, которая будет привлекать инвесто-
ров», – высказал свою позицию народный из-
бранник. Однако большинство депутатского 
корпуса поправку коллеги поддержало.

Такую же поддержку получила и поправка, 
инициированная правительством. Речь идет о 
выплате инвестору из бюджета инвестицион-
ных субсидий в качестве возвратных средств в 
размере до 10% от вложенных им денег. При-
нятие конкретных решений по этому поводу 
будет находиться в компетенции членов инве-
стиционного совета. 

Органы государственной власти заверши-
ли почти годовую совместную работу по воз-
вращению прокуратуре присущих ей раннее 
функций. Пакет законопроектов, в том чис-
ле конституционный закон «О Прокуратуре 
ПМР», принят Верховным Советом в оконча-
тельном чтении. Причем единогласно.  

Возвратить надзорному органу за соблю-
дением законности его исконные полномочия 
сразу после избрания на высший государ-
ственный пост вознамерился президент ре-
спублики Вадим Красносельский. Органы 
прокуратуры лишились их в 2012 году. Зако-
нодательная инициатива главы государства 
была направлена на восстановление баланса 
в правоохранительной системе, разграниче-
ние функций и полномочий прокуратуры и 
созданного в тоже время Следственного коми-
тета. Одним из концептуальных предложений 
президента, поддержанного депутатами Вер-
ховного Совета, было возвращение прокурору 
полномочий по поддержке обвинения от име-
ни государства в суде. 

В связи с принятием долгожданных законов 
глава профильного парламентского комитета 
по законодательству Галина Антюфеева 
назвала этот день знаковым. В свою очередь, 
Прокурор ПМР Анатолий Гурецкий в ходе 
пленарного заседания поблагодарил всех 
участников напряженного законотворческого 
процесса и назвал принятые законопроекты 
«результатом большой, скрупулезной рабо-
ты». «Работникам надзорного органа пред-
стоит оправдать оказанное государством до-
верие», – сказал прокурор. Примечательно, 
что в день проведения пленарного заседания 
и принятия законов Анатолий Гурецкий от-
мечал 30-летний юбилей работы в органах 
прокуратуры, сначала советской, затем при-
днестровской.  

Таков размер второй ежемесячной пенсии, 
которую со временем будут получать родители 
и вдовы инвалидов – защитников Приднестро-
вья, а также получивших увечья в конфликтах 
на территории других государств и впослед-
ствии умерших. В этом суть поддержанных де-
путатским корпусом инициированных прави-
тельством дополнений в действующий закон 
«О государственном пенсионном обеспечении 
граждан в ПМР». Таким образом, эта категория 
граждан, в основном уже преклонного возрас-
та, будет иметь право на получение второй 
пенсии, что, безусловно, повысит уровень 
их социальной обеспеченности. В настоящее 
время подобными льготами обладают близкие 
родственники защитников, погибших непо-
средственно в ходе боевых действий. 

Принятая Верховным Советом законода-
тельная инициатива стала реакцией испол-
нительного и законодательного органов вла-
сти на обращение к руководству республики 
членов республиканской общественной орга-
низации «Память». Право на получение двух 
пенсий дополнительно будут иметь более 100 
человек. Ежегодно на эти цели из бюджета го-
сударства будет выделяться 5,3 млн рублей. 

Один из руководителей социального орга-
на отметил также, что на данный момент на 
учете получателей таких пенсий состоят род-
ственники инвалидов, получивших ранения в 
ходе войны 92-го года и во время боевых дей-
ствий в Афганистане. 

Наряду с этим председатель парламентско-
го комитета по социальной политике, здраво-
охранению, труду, вопросам семьи и детства 
Сергей Чебан обратил внимание на недо-
пустимость вступления в действие принятой 
нормы закона с 1 января 2018 года, как про-
писано в законодательной инициативе выс-
шего исполнительного органа власти. По его 
словам, получение социальной льготы носит 
заявительный характер.   

Парламентарии в первом чтении приняли 
законопроект, разработанный правительством 
и направленный на оказание государственной 
поддержки предприятиям швейной отрасли. 
Изменения и дополнения вносятся, в частно-
сти, в закон «О налоге на доходы организа-
ции», которыми предусматривается введение 
моратория на повышение налоговой нагрузки 
на швейное производство в 2018 году. 

В настоящее время предприятия отрасли 
столкнулись со снижением тарифов на ра-
боту по давальческой схеме, предлагаемых 
европейскими заказчиками. Это негативно от-
ражается на их финансовом состоянии. Анти-
кризисные меры, которые действовали для 
швейной отрасли в прошлом году, позволили 
предприятиям увеличить объем производства 
и налоговые платежи в бюджет, сохранить 
трудовые ресурсы. Чтобы поддержать по-

Уже дважды в истории нашей республики действо-
вал двойной курс национальной валюты. Предпри-
ятия, инвесторы вынуждены были продавать валю-
ту центробанку по официальному курсу, а потом эту 
же валюту на различных площадках приобретать 
по совершенно другому курсу. И хотя все это в про-
шлом, сегодня мы должны гарантировать инвестору, 
что он сможет конвертировать столько заработанных 
средств, сколько ему необходимо для выплаты нало-
гов и зарплат. 

Виктор
ГУЗУН, 
депутат
Верховного 
Совета

На круги своя
Участники боевых 

действий проходят 
курс лечения. Те, кто 
проживают в Тираспо-
ле и Бендерах, могут 
бесплатно добраться 
до госпиталя. А для 
рыбничан, жителей 
отдаленных районов 
это является пробле-
мой. Есть ряд граж-
дан, которые не могут 
оплатить проезд ввиду 
низкого уровня жизни. 

Вадим
КРАВЧУК,
депутат 
Верховного 
Совета

Меры социальной
поддержки

для защитников
республики

Депутаты Верховного Совета Андрей Са-
фонов и Вадим Кравчук выступили в роли 
авторов законопроекта о внесении изменения 
в закон «О социальной защите ветеранов во-
йны». Это их отклик на обращение президиу-
ма Союза защитников Приднестровья Рыбни-
цы и Рыбницкого района. Суть законопроекта 
заключается в предоставлении участникам 
боевых действий по защите Приднестровской 
Молдавской Республики в 1992 году возмож-
ности бесплатно проехать к месту обследо-
вания, планового лечения и реабилитации. 
Под ним подразумевается Республиканский 
госпиталь инвалидов войны, расположенный 
в столице республики.   

В ходе пленарного заседания депутат 
Андрей Сафонов заметил коллегам, что 

«этого закона ждут защитники республики, 
в особенности те, кто проживает в Камен-
ском, Рыбницком, Дубоссарском и Григорио-
польском районах. Наша задача – облегчить 
участь тех, кто в 92-м проливал кровь за Ро-
дину».  

В законе о республиканском бюджете на 
текущий год на выплаты для этих целей не-
обходимо будет изыскать 55 тысяч рублей. В 
обеспечении проезда к месту лечения нуж-
даются несколько сотен защитников Придне-
стровской Молдавской Республики.

1422 рубля
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Это масштабная 
проблема. Необ-
ходимо привлечь 
внимание к ней и 
органов власти, и 
общественных ор-
ганизаций, принять 
и реализовать ком-
плекс мер, которые 
бы позволили лю-
дям с инвалидно-
стью полноценно 
интегрироваться в 
общество. 

Галина
АНТЮФЕЕВА, 

депутат
Верховного 

Совета

Антикризисные 
меры

ЗАКОНОТВОРЧЕСКИЙ ПРОЦЕСС

Никакой
дискриминации

Парламентарии приняли Постановление 
Верховного Совета «О признании рамочной 
нормой права на территории ПМР Конвен-
ции о правах инвалидов от 13 декабря 2006 
года». К базовой конвенции, принятой ООН 
11 лет назад, уже присоединилось около 
двухсот государств, в том числе в 2012 году 
– Россия. Документ состоит из 50 статей, а в 
основе – неприятие любых видов дискрими-
нации в отношении людей с ограниченными 
возможностями.

«Присоединяясь к конвенции, наше государ-
ство, в частности, берет на себя обязатель-
ства по созданию доступной среды для лю-
дей с инвалидностью», – подчеркнул депутат 
Петр Пасат. 
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зитивные изменения, налоговую нагрузку на 
предприятия предложено сохранить на уров-
не прошлого года.

Согласно законопроекту, в обмен на льго-
ту предприятия швейной отрасли обязуются 
сохранить уровень совокупных налоговых 
платежей в республиканский бюджет и не 
допустить уменьшения фонда оплаты труда 
работников. Предприятия представили поло-
жительный прогноз производства, учитывая 
льготный налоговый режим и поставленные 
государством условия.

Депутат Виктор Гузун предложил продлить 
действие нормы, касающейся освобождения 
микропредприятий от предоставления отчет-
ности в органы государственной статистики. 
Такая норма действовала на протяжении двух 
последних лет. Это благоприятно сказалось на 
деятельности предприятий, работающих по 
упрощенной системе налогообложения. Парла-
ментарий предложил продлить действие дан-
ной нормы до конца 2018 года.

Коллеги парламентария поддержали идею 
об упрощении ведения отчетности. Однако 
высказали опасение о том, что отсутствие 
статистических данных о деятельности пред-
приятий за большой временной период может 
иметь негативные последствия.

После продолжительной дискуссии законо-
проект все же был принят в первом чтении. 
Депутаты считают, что необходимо продол-
жить работу над упрощением ведения бизне-
са. Высказывались мнения о том, что удобнее 
было бы сдавать всю отчетность в режиме 
одного окна.

Парламентарии во втором чтении поддер-
жали также законопроект «О лицензировании 
отдельных видов деятельности», разработан-
ный правительством. Из закона предлагается 
исключить изготовление орденов и медалей, 
печатей и штампов, поверку средств измере-
ний, выполнение маркшейдерских работ. Дан-
ные виды деятельности можно будет осущест-
влять на основании патента. Разработчики 
уверены: это даст толчок развитию этих сфер 
бизнеса, т.к. предприниматели не будут нести 
затраты, связанные с получением лицензии. В 
то же время из первоначального перечня ис-
ключили производство медицинской техники 
и изделий медицинского назначения.

Депутатским корпусом принят законопро-
ект, предоставляющий возможность юриди-
ческим лицам обращаться в органы государ-
ственной власти и местного самоуправле-
ния. В настоящее время такая возможность 
есть только у граждан. Новая правовая 
норма дополнит действующий закон об об-
ращениях граждан. Государственный орган 
обязан предоставить ответ в указанный за-
коном срок. 

В дополнение к этому депутаты Верховно-
го Совета усилили административную ответ-
ственность за неправомерный отказ в приеме 
или рассмотрении обращений граждан. Со-
ответствующие поправки внесены в Кодекс 
об административных правонарушениях. 
Основанием для их разработки послужили 
многочисленные жалобы граждан, ежеднев-
но сталкивающихся с нарушениями действу-
ющего порядка, которые заключаются в не-
своевременном рассмотрении их обращений, 
неэтичном поведении чиновников. Санкции 
за неправомерный отказ в приеме или рас-
смотрении обращений граждан в отношении 
должностных лиц составят от 20 до 50 РУ 
МЗП. А в случае повторного нарушения – от 
50 до 100 РУ МЗП. 

Напомним, что ранее парламент принял по-
правки в закон «Об обращениях граждан», ко-
торым органам власти, различным ведомствам 
вменено в обязанность принимать обращения 
граждан на протяжении всего рабочего дня, а 
в некоторых случаях, к примеру, в милиции – и 
круглосуточно. 

Поддержать 
предпринимателей

Депутат Александр Щерба предложил на 
законодательном уровне урегулировать про-
цедуру регистрации жителей домов, распо-
ложенных на территориях садоводческих то-
вариществ и дачных кооперативов. «Дачные 
кооперативы и садоводческие товарищества 
есть во всех районах республики. Дома, по-
строенные на их территориях, давно являются 
полноценным жильем для граждан. В рамках 
учетной политики государства необходи-
мо предоставить право проживающим в них 
гражданам оформить регистрацию по месту 
жительства», – считает Александр Щерба.

Законодательную инициативу поддержали 
депутаты профильного комитета. По мнению 
его главы Олега Леонтьева, от возможности 
зарегистрироваться по месту жительства зави-
сит и право граждан на получение различного 
рода социальных пособий, а также пенсий.

Тем не менее, в правительстве придержива-
ются позиции, согласно которой оформить ре-
гистрацию в домах на дачных участках можно 
при условии, если помещение признано жи-
лым и ему присвоен официальный почтовый 
адрес. Депутаты сошлись во мнении, что при-
веденные аспекты также можно урегулиро-
вать на уровне закона.

«Инициативу необходимо поддержать. Пре-
жде всего, надо думать о людях. Многие из 
них продали жилье в городах и постоянно 
проживают в дачных домах. И в течение мно-
гих лет не могут зарегистрироваться по месту 
жительства», – подчеркнула вице-спикер пар-
ламента Галина Антюфеева.

Большинством голосов парламентарии при-
няли законопроект в первом чтении.

Государству нуж-
на статистика, в 
том числе для ана-
лиза ситуации в 
экономике и при-
нятия управлен-
ческих решений. 
Упрощать и облег-
чать необходимо, 
но какие-то данные 
хотя бы раз в год 
предприниматели 
сдавать должны.   

Вадим
ЛЕВИЦКИЙ, 
депутат
Верховного 
Совета

Право на прописку

Новые получатели 
паевых выплат

Парламентарии поддержали законодатель-
ную инициативу Александра Щербы об из-
менении нормы закона «О государственных 
гарантиях гражданам, имеющим право на 
земельную долю (пай), и иным работникам 
сельскохозяйственных предприятий». Автор 
предложил учесть в реестре граждан, име-
ющих право на паевые выплаты, категорию 
работников  государственных сельскохозяй-
ственных предприятий, а именно научно-про-
изводственных объединений (НПО), которые 
не являлись совхозами, но участвовали в про-
изводстве сельскохозяйственной продукции. 
Как пояснил спикер парламента, к нему обра-
тились жители с. Суклея, которые не смогли 
реализовать право на получение земельного 
пая. Законопроект был принят парламентари-
ями в первом чтении.

В ходе встреч Президента, Председателя 
Правительства, депутатов Верховного Совета с 
представителями ведущих общественных орга-
низаций, которые регулярно проводятся руко-
водителями республики в Доме официальных 
приемов, общественники неоднократно подни-
мали вопрос снижения уровня жизни на фоне 
подорожания товаров, работ и услуг. В особен-
ности это касается тех престарелых людей, 
которые, уйдя на заслуженный отдых, полу-
чают минимальную или близкую к ней пенсию. 
Причины этого могут быть разные. И главная 
из них – недостаточный трудовой стаж для на-
значения более весомого социального пособия 
в старости. Кто-то мотался с мужем по дальним 
гарнизонам и таежным военным городкам, где 
работы объективно попросту не было. Кто-то 
не работал вследствие ограниченных физиче-
ских возможностей. Кто-то… Да мало ли какие 
жизненные ситуации бывают – все их не пропи-
шешь в законе. Но как же помочь этим людям? 
Органы государственной власти рассматрива-
ли различные варианты и механизмы оказа-
ния дополнительной социальной поддержки в 
условиях ограниченных бюджетных ресурсов 
при необходимости соблюдения принципа со-
циальной справедливости. Пока, на данном 
этапе, повысить пенсии и зарплаты всем без 
исключения нет финансовой возможности. А 

вот адресно, точечно – возможно. Исходя из 
этого и родилась президентская законодатель-
ная инициатива.

Вадим Красносельский предложил Вер-
ховному Совету принять новый для правовой 
базы республики закон под названием «О 
ежемесячной компенсации некоторым катего-
риям пенсионеров Приднестровской Молдав-
ской Республики». Причем глава государства 
направил этот законопроект в парламент в 
режиме законодательной необходимости, что 
предполагает его скорейшее рассмотрение и 
принятие. Уже в самом названии проекта за-
кона содержится его суть. Каждый месяц пра-
во на получение компенсации в размере 100 
рублей будут иметь неработающие пенсионе-
ры, получающие   пенсию, уровень которой не 
превышает ее двойного минимального разме-
ра (616 руб.), а именно 1232 рубля.  В месяц на 
это необходимо 3 млн рублей, до конца года 
– 24 млн рублей. Министерством по социаль-
ной защите и труду установлено, что граждан, 
имеющих право на получение сторублевой 
денежной компенсации, в республике прожи-
вает 30060 человек. 

Деньги будут браться из бюджета, в кото-
ром необходимо будет установить соответ-
ствующие лимиты на эти цели. «Не секрет, 
что у значительной части пенсионеров размер 
пенсий не покрывает их потребностей, для 
них дополнительные выплаты крайне необ-
ходимы. Таким образом, мы окажем матери-
альную поддержку этой социально незащи-
щенной категории граждан», – заявил первый 
заместитель министра по социальной защите 
и труду Олег Федотов. 

После принятия президентского законопро-
екта в первом чтении уже на следующий день 
заседание провели депутаты парламентского 
комитета по социальной политике, здравоох-
ранению, труду, вопросам семьи и детства. В 
его ходе обсуждался ряд поправок, связанных 
с пенсионерами, имеющими предпринима-
тельский патент, но длительное время не из-
влекающими из своей деятельности прибыли. 
Законопроект готовят к режиму второго чте-
ния, чтобы малоимущие пенсионеры получили 
право на получение ежемесячной компенса-
ции уже с 1 мая.      

Помощь самым 
нуждающимся

Есть возможность 
выплатить пенси-
онерам по сто ру-
блей. Это неболь-
шая сумма. Тем не 
менее, это задел 
для того, чтобы в 
дальнейшем рас-
смотреть возмож-
ность увеличения 
размера минималь-
ных пенсий. 

Сергей
ЧЕБАН, 
депутат
Верховного 
Совета

Также депутаты Верховного Совета поддер-
жали инициативу правительства отнести к со-
циально защищенным статьям расходы на са-
нитарно-курортное лечение льготников. В этом 
году на эти цели выделят 684 тысячи рублей. 
Напомним: в 2015–2016 годах этим законным 
правом ни один человек так и не смог восполь-
зоваться. В прошлом году было выделено 65 
путевок в соответствии с заявками, направлен-
ными общественными организациями.

Главное – 
здоровье детей

Депутаты Верховного Совета приняли ре-
шение о направлении депутатского запроса 
Олега Василатия в адрес Прокурора ПМР и 
главного санитарного врача республики.

Обращение народного избранника касает-
ся проблемы отсутствия во многих дошколь-
ных образовательных учреждениях Придне-
стровья теневых навесов, которые должны 
быть обустроены на групповых игровых пло-
щадках. 

В запросе Олег Василатий инициирует 
перед должностными лицами проведение 
соответствующей проверки, анализа состо-
яния этих сооружений, которые не должны 
представлять угрозы для жизни и здоровья 
маленьких приднестровцев. На своем избира-
тельном округе в с. Чобручи парламентарий 
включил работы по оборудованию одного 
такого навеса в детском саду в республикан-
скую программу наказов избирателей, сред-
ства на реализацию которой будут выделены 
из бюджета. Поддержав депутатский запрос 
коллеги, народные избранники предлагают 
по итогам проверки информацию о необходи-
мом количестве и площади теневых навесов 
для каждого конкретного детского учрежде-
ния представить в Верховный Совет. Таким 
образом, детский вопрос предлагается ре-
шить не по-детски серьезно.  

ПРАВОВАЯ БАЗА 
ПОПОЛНЯЕТСЯ
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Государственные закупки – конкурентная форма 
размещения заказов на поставку товаров, выполнение 
работ, оказание услуг для государственных или муни-
ципальных нужд по заранее указанным условиям, в 
оговоренные сроки, на принципах состязательности, 
справедливости и эффективности. Ключевое слово – 
конкурентная! 

Как известно, базисными принципами, лежащими в 
основе системы государственных закупок, являются 
эффективность, прозрачность и открытость. Эффек-
тивности нельзя добиться без открытости, т.е. воз-
можности всех желающих принять участие в торгах 
на равных условиях при высокой конкуренции. В свою 
очередь, открытость невозможна без прозрачности, 
которая достигается посредством надлежащего ин-
формационного обеспечения. 

Несмотря на постоянную природу, отношение к гос-
закупкам среди поставщиков крайне неоднозначное. 
Кто-то старается не ввязываться в это дело и избегает 
взаимодействия с бюджетом. Кто-то считает участие 
в закупках хорошим «инструментом» для увеличения 
объёмов продаж и расширения рынка сбыта своих то-
варов, работ или услуг, а кто-то слышал об их суще-
ствовании, но так и не решился принять в них участие. 

При этом без закупок государство не может осущест-
влять свои функции, а эффективность государствен-
ных закупок является необходимым условием обеспе-
чения надлежащего функционирования государствен-
ных и муниципальных органов власти. Сегодня, ввиду 
ограниченности бюджетных средств, мероприятия 
по снижению затрат и издержек на государственные 
закупки по праву занимают приоритетные позиции в 
списке целей любого государства. В настоящее время 
в Приднестровье действует Закон «О поставках про-
дукции для государственных нужд» от 2 июля 1999 
г. (№ 173-З).  Более детальная регламентация суще-
ствующих в сфере государственных закупок правоот-

Будущее государственных закупок 
В Верховный Совет поступил проект закона «О госу-

дарственных закупках в ПМР». В его основу лег опыт 
Российской Федерации по построению и функциониро-
ванию контрактной системы, который, в свою очередь, 
был основан на опыте контрактной системы США. Кон-
цепция законопроекта основывается на совокупности 
мер правового, организационного и экономического 
характера, направленных на обеспечение государ-
ственных и муниципальных нужд в товарах, работах 
и услугах посредством реализации взаимосвязанных 
этапов: прогнозирования и планирования; осущест-
вления закупок товаров, работ и услуг; осуществления 
мониторинга, контроля и аудита.

Переход к новой системе государственных закупок 
позволит не просто контролировать проведение тен-
деров, а управлять всем циклом государственных заку-
пок, начиная от планирования и заканчивая их испол-
нением. Более того, предполагается создание единой 
системы государственного заказа и закупок. Основная 
цель законопроекта состоит в том, чтобы максимально 
обеспечить государственные нужды с использованием 
ограниченных бюджетных средств посредством пол-
ной законодательной регламентации правоотношений, 
возникающих в сфере государственных закупок.

Целями создания правовой базы, регулирующей во-
просы государственных закупок, являются: создание 
единого цикла удовлетворения государственных нужд; 
эффективное использование бюджетных ресурсов; на-
дежное управление рисками при исполнении основных 
функций государства; существенное снижение корруп-
ции в секторе государственных закупок; достижение 
прозрачности механизма осуществления закупок това-
ров, работ и услуг для государственных и муниципаль-
ных нужд. 

Принципы, на которых должна быть построена си-
стема закупок для государственных нужд, следующие: 
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Госзакупки 
в ПМР: 
НАСТОЯЩЕЕ 
И БУДУЩЕЕ

СВОБОДНАЯ ТРИБУНА

ношений осуществляется на основании нормативных 
правовых актов Правительства, а именно, его Поста-
новления от 30 января 2014 года (№36). 

В такой упрощенной системе закупок совершенно 
очевиден ряд следующих проблем: неполнота право-
вого регулирования процесса закупок; отсутствие 
планов закупок, которое открывает возможности для 
осуществления закупок, не отвечающих интересам 
общества и государства; отсутствие ответственности 
заказчика за результат; увеличение количества кон-
трактов, заключаемых с единственным поставщиком, 
то есть без проведения каких-либо конкурентных про-
цедур; демпинг и незащищенность заказчиков от не-
добросовестных поставщиков и фирм-«однодневок».

Все это свидетельствует о том, что существующий 
механизм осуществления госзакупок устарел и не 
способствует развитию конкурентной экономической 
среды и эффективному, рациональному расходованию 
бюджетных средств.  

Немного статистики
По данным ВТО, общая стоимость сделок по государ-

ственным закупкам в развитых странах составляет в 
среднем от 10% до 25% ВВП. При этом высокая степень 
бюрократизации и коррумпированности этой сферы 
не позволяет оптимизировать процесс закупок на всех 
уровнях финансовой системы. По некоторым данным, в 
нашей республике в системе государственных закупок 
в среднем участвует 500 государственных заказчиков и 
600-700 поставщиков. Объем приднестровского рынка 
государственных закупок в 2012 г. составлял 500 млн 
руб., или 45 млн долл., а в 2017 г. – 200 млн руб., или 
12,5 млн долл. 

Общая сумма договоров за 7 лет снизилась более 
чем в два раза, при этом очевидно, что объем госзака-
за остался на прежнем уровне, а ежегодное снижение 
произошло вследствие увеличения доли госзакупок 
без конкурса (тендера), а значит, неэффективных. 
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− открытость (прозрачность) системы госзакупок.
Обеспечение свободного и безвозмездного доступа 

к полной и достоверной информации о государствен-
ной системе в сфере закупок на всех этапах её осу-
ществления; 

− конкуренция в системе государственных закупок.
Государственная система в сфере закупок должна 

быть направлена на создание равных условий для обе-
спечения добросовестной конкуренции между участ-
никами закупок; 

− профессионализм заказчика.
Деятельность заказчика, специализированной ор-

ганизации и контрольного органа в сфере закупок 
должна осуществляться на профессиональной основе 
с привлечением квалифицированных специалистов, 
обладающих теоретическими знаниями и навыками в 
сфере закупок; 

− единство системы государственных закупок.
Государственная система в сфере закупок должна 

основываться на единых принципах и подходах, по-
зволяющих обеспечивать государственные и муни-
ципальные нужды посредством планирования и осу-
ществления закупок, их мониторинга, аудита, а также 
контроля в сфере закупок на всей территории страны;

– приоритет отечественных производителей.
При равных условиях осуществления госзакупок 

приоритет при заключении контракта должен отда-
ваться отечественным поставщикам (подрядчикам, ис-
полнителям);

– стимулирование инноваций.
Государство должно ориентироваться на закупку вы-

сокотехнологичной продукции;
− ответственность за результативность обеспече-

ния государственных и муниципальных нужд и эффек-
тивность расходования бюджетных средств.

В предложенной системе государственных закупок 
предусмотрены следующие новации: введение систе-

мы планирования и обоснования закупок; создание 
информационной системы в сфере закупок; установ-
ление методов определения начальных (максималь-
ных) цен контрактов, а также конкретизация всех 
существенных условий в годовых планах-графиках 
закупок; расширение линейки способов определения 
поставщиков (подрядчиков, исполнителей), совершен-
ствование существующих процедур закупок; установ-
ление антидемпинговых механизмов; обязательность 
привлечения субъектов малого бизнеса к участию в 
государственных закупках. 

Проектом предлагается три взаимоувязанных этапа 
осуществления закупок: прогнозирование и планиро-
вание; осуществление закупок; контроль, мониторинг 
и аудит исполненных контрактов.

Первый этап – планирование. Данный этап включа-
ет в себя следующие принципиально новые направле-
ния: обоснование заказчиком потребности в конкрет-
ной закупке на этапе формирования планов закупок; 
определение начальной (максимальной) цены контрак-
та, а также конкретизация всех существенных условий 
в годовых планах-графиках закупок; публичное пла-
нирование закупок, включающее в себя возможность 
привлечения к обсуждению закупок общественности. 
В результате этого производители и поставщики бу-
дут заранее знать о том, каким будет государственный 
спрос, где будет потенциальная зона сбыта продукции.

Второй этап − осуществление закупок, управление 
исполнением контракта. Расширен перечень способов 
закупок (способов определения поставщиков) таким об-
разом, чтобы для каждой закупочной ситуации – от по-
ставок детского питания и медикаментов до строитель-
ства сложнейших инфраструктурных объектов – могла 
быть определена оптимальная процедура. Перечень то-
варов, работ и услуг огромен и включает в себя более 
10 тыс. наименований, поэтому закупать их планирует-
ся в зависимости от их специфики, а также специфики 
рынков, на которых они производятся.

При осуществлении закупок заказчикам предостав-
ляется право использовать  следующий перечень  
способов  определения  поставщиков (подрядчиков, 
исполнителей): открытый конкурс; открытый аукци-
он; запрос котировок; запрос предложений; закрытые 
способы определения поставщиков (подрядчиков, ис-
полнителей) – закрытый конкурс, закрытый аукцион; 
осуществление закупки у единственного поставщи-
ка (подрядчика, исполнителя). Заказчик при выборе 
способа определения поставщиков (подрядчиков, ис-
полнителей) будет обязан исходить из необходимости 
обеспечить конкуренцию среди участников процедур 
закупок и не совершать действия, влекущие необосно-
ванное сокращение числа участников процедур опре-
деления поставщиков (подрядчиков, исполнителей). 

Третий этап – контроль, мониторинг и аудит. 
Заказчик обязан публично обосновывать каждое 

свое решение, а система контроля новой системы госу-
дарственных закупок – это не только контроль за фор-
мальным выполнением требований, но и качественный 
анализ действий заказчика. 

Кроме того, новая система закупок предусматривает 

постоянную систему наблюдений, сбора, систематиза-
ции и оценки системы госзакупок. 

Прозрачность и открытость являются ключевыми 
факторами эффективности закупок. Доступность ин-
формации о госзаказах позволит оперативно выявлять 
нецелевые закупки ещё до их объявления, анализи-
ровать начальные цены и условия будущего госкон-
тракта, отслеживать соблюдение закона при выборе 
поставщика. 

Предлагается создание единого официального сайта 
госзакупок, где будет публиковаться полная история 
совершения каждого заказа: от момента включения за-
купки в план до завершения аудита контракта, вклю-
чая полное обоснование всех действий заказчика: вы-
бор процедуры торгов, результаты процедур, растор-
жение или изменение контракта.

Отдельно необходимо отметить, что изменения 
предусматривают защиту интересов субъектов мало-
го предпринимательства в части обязательности их 
привлечения к осуществлению государственных за-
купок посредством вменения заказчикам обязанности 
осуществлять закупки в установленном законодатель-
ством объеме у субъектов малого предприниматель-
ства. Также предусмотрены преференции учреждени-
ям и предприятиям уголовно-исполнительной системы, 
организациям инвалидов.

Кроме того, в целях предотвращения искусственно-
го занижения цен контракта предлагается закрепить 
антидемпинговые меры при проведении конкурсов и 
аукционов.

Предлагаемые изменения основаны на контрактной 
системе и сформированы на основе действия рыноч-
ных механизмов, взаимодействия государства и пред-
принимательского сообщества. Результатом их взаи-
модействия должно стать эффективное и стабильное 
обеспечение государственных нужд в режиме ограни-
ченных бюджетных средств. 

Вадим КРАВЧУК, депутат Верховного Совета. 
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28 лет Приднестровье живет в перма-
нентной блокаде. Изменяется только ее 
вид и степень усиления давления. Но 
каждый раз больно. Больно республике, 
больно ее несломленным гражданам. В 
прошлом году Молдова и Приднестровье 
установили в Кучурганах совместные та-
моженные и пограничные посты. Деньги 
на все это выделяет Европейский союз. 
Всего таких постов по периметру ПМР пла-
нируется установить 13. Год назад наши 
соседи успокаивали – только учет, ника-
ких изменений во внешней торговле для 
приднестровских экономических агентов 
не будет. Свежо предание, но верилось с 
трудом…

Уже тогда внешнеполитическое ведом-
ство республики, общественные организа-
ции били в набат – любые ограничения в 
перемещении людей, товаров, услуг недо-
пустимы. Кроме России, нас никто не слу-
шал. Обсуждать вопрос постов в формате 
«5+2» никто, кроме России и Приднестро-
вья, не хотел. Все другие международные 
посредники говорили, что это дело Укра-
ины и Молдовы, а Приднестровье под это 
должно подстроиться. 

Не прошло и года – и началось… После 
ратификации Верховной Радой Украины со-
глашения о совместном контроле молдав-

КОЛЬЦО СЖИМАЕТСЯ
ские таможенники приступили к контролю 
товаров, направляющихся в Приднестро-
вье через Кучурганы. От импортёров тре-
буют заполнять молдавские декларации, 
при этом за услуги таможенного брокера 
взимается плата. Уже возникли проблемы 
при импорте лекарств, не сертифициро-
ванных в Молдове. Потери понесут эконо-
мические агенты, в том числе индивиду-
альные предприниматели, не только нашей 
республики, но и Украины.  

Блокада негативно скажется на уровне 
жизни приднестровцев. По подсчетам ми-
нистерства экономического развития ре-
спублики, примерный ущерб от этих дей-
ствий может составить 40 млн долларов в 
год. Но самое прискорбное состоит в том, 
что экономическая блокада – это всего 
лишь один фрагмент молдавского плана по 
политическому удушению приднестровско-
го государства.

Очевидно, что официальный Кишинев и 
дальше будет закручивать гайки. Как этому 
противостоять, решали на экстренном за-
седании Совета безопасности. Приднестро-
вье будет также доносить информацию о 
негативных последствиях совместных дей-
ствий Киева и Кишинёва до посредников и 
наблюдателей в переговорном процессе. 
Молчать об этом нельзя. 

Изначально говорилось, что совместные молдо-укра-
инские посты контроля будут выполнять некую функ-
цию учета, теперь взимаются платежи. Следующие 
шаги могут быть направлены на то, чтобы в полной 
мере реализовать все фискальные функции, которые 
могут выполнять молдавские таможенники на терри-
тории Украины. Это приведет к тому, что стоимость 
товаров, поставляемых в ПМР, возрастет, потому что 
затраты, которые понесут импортеры, будут перело-
жены в конечную стоимость продукции, и в итоге все 
это будут оплачивать потребители.

Виктор
ГУЗУН,
депутат 
Верховного 
Совета

На самом деле, главный режиссер этих шагов не 
Молдова, и даже не Украина, а США и Европейский 
союз. Цель этих деструктивных действий просматри-
вается достаточно четко и ясно: в нужный момент, 
взяв под контроль все 13 КПП на границе Украины и 
Приднестровья, поставить вопрос о политической ка-
питуляции ПМР. Я полагаю, что нам необходимо ста-
вить вопрос о том, чтобы эта проблема обсуждалась в 
переговорном формате «5+2», для того чтобы вернуть 
ситуацию к прежним параметрам, к прежнему состоя-
нию на границе.

Андрей 
САФОНОВ,
депутат 
Верховного 
Совета

Члены Молодежного парламента в ходе 
очередного заседания выразили обеспо-
коенность в связи с появлением в сети 
Интернет ложной информации, которая 
распространяется сторонниками молдав-
ской реинтеграции и зачастую носит про-
вокационный характер. О том, что подоб-
ные информационные вбросы участились и 
генерируются через фейковые аккаунты в 
популярных социальных сетях, говорили в 
ходе прошедшего заседания Молодежного 
парламента. 

«Именно на подмене исторических фак-
тов и понятий используются спекулятив-
ные приемы по подрыву доверия наших 
граждан к своей стране. Под прицел ин-
формационных атак, в основном, попа-
дают молодые пользователи социальных 
сетей. Зачастую молодые люди, а также 
граждане, не владеющие полным объемом 
информации и не знающие историю при-
днестровского государства, могут быть 
введены в заблуждение ложной информа-
цией», – высказала мнение член Молодеж-
ного парламента Дарья Корсакова.

Члены Молодежного парламента при-
звали молодежь Приднестровья не подда-
ваться информационным пропагандистским 
призывам и игнорировать недружествен-
ную риторику в адрес Приднестровья.

«Мы хотели показать, что видим эту тен-
денцию, что создаются фейковые аккаунты, 
которые распространяют ложную информа-
цию. Мы призываем молодых граждан не ре-
агировать, не вступать в конфликт, а просто 
игнорировать эту информацию», – подчер-
кнул председатель Молодежного парламен-
та Александр Савич.

По мнению молодых парламентариев, 
лучшей защитой от подобных информаци-
онных провокаций является знание своей 
истории, понимание основ и принципов 
создания приднестровской государствен-
ности, память о тех, кто погиб, защищая 

МОЛОДЫЕ И АКТИВНЫЕ
республику. Члены Молодежного парла-
мента выразили уверенность в том, что 
сомнительные пропагандистские призывы 
не найдут отклика у молодых приднестров-
цев.

Еще одной, но уже позитивной темой, ко-
торую обсудили молодые парламентарии, 
стало развитие сотрудничества с предста-
вителями молодежных организаций России 
и стран СНГ. О планах на новые совместные 
проекты членам Молодежного парламента 
рассказала советник Председателя Вер-
ховного Совета Екатерина Куляница. 
Она представляла приднестровскую моло-
дежь на Всероссийском форуме «Молодой 
гвардии Единой России», который прошел 
в Казани. Под лозунгом «Ты нужен стране!» 
форум МГЕР собрал более тысячи молодых 
людей из всех субъектов Российской Феде-
рации и стран СНГ. 

«Программа была насыщенной и много-
гранной. На различных площадках говори-
ли о стратегии развития молодежной по-
литики в странах СНГ. Перед молодежью 
выступили известные спикеры, политики, 
общественные деятели. Обсуждали вопро-
сы сотрудничества и взаимодействия», – от-
метила Екатерина Куляница.

Она напомнила, что между «Молодой 
гвардией Единой России» и Молодежным 
парламентом Приднестровья уже подпи-
сано соглашение о сотрудничестве, и его 
надо активизировать, наладить рабочие 
контакты. 

Один из проектов, который реализован 
в нашей республике, посвящен Дню Побе-
ды. Представители осетинской молодежи 
предложили раздавать во время праздника 
номер газеты «Правда» от 9 мая 1945 года. 
Наряду с уже популярными патриотиче-
скими акциями «Георгиевская ленточка» и 
«Бессмертный полк» организатором нового 
проекта может выступить приднестровская 
молодежь.

ФОТОФАКТ

Пасхальное богослужение. 8 апреля 2018 г. 
Христорождественский собор. Тирасполь.

В течение года в республике действуют 
нормы обязательной автогражданской от-
ветственности – ОСАГО. Президент высту-
пил с предложением скорректировать сро-
ки введения системы скидок/надбавок в 
ходе оформления страхового полиса ОСА-
ГО. Система «бонус-малус» распростране-
на во всем мире и является стимулирую-
щей для дисциплинированных водителей, 
не совершающих ДТП и не привлекающих-
ся к административной ответственности за 
нарушения Правил дорожного движения,  
и одновременно наказывающей нарушите-
лей Правил дорожного движения.  

Первоначально предполагалось, что 
система «бонус-малус» будет введена с 
1 июля этого года, глава государства же 
считает необходимым сдвинуть этот срок 
на 1 мая. Это связано с тем, что закон об 
ОСАГО вступил в силу с 10 мая прошлого 
года. Начиная с этого дня, автовладельцы 

Бонусы для 
дисциплинированных водителей

стали оформлять страховку. В итоге вла-
дельцы полисов, срок действия которых 
заканчивается  до 1 июля 2018 года, а их 
более 25 тысяч человек,  не смогли бы до 
начала действия системы «бонус-малус» 
оформить новый страховой полис с поло-
женной им скидкой. Все это позволит тем, 
кто одним из первых купил в прошлом 
году полисы ОСАГО, пользоваться пре-
имуществами безаварийного вождения – 
для них на следующий год они будут не-
сколько дешевле. 

Благодаря этой законодательной норме 
страховые компании смогут пользоваться 
базой данных о нарушителях Правил до-
рожного движения, которая находится в 
государственной автоинспекции.   

Порядок применения системы "бонус-
малус" при страховании автогражданской 
ответственности будет устанавливать При-
днестровский республиканский банк.


